

# EL ECO DE ALMANZORA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR D. RAMON DE CALA Y LOPEZ

Año II.

**Suscripción**

En toda España trimestre 6 rs.  
Págos adelantados.

Cuevas 2 de Diciembre de 1897.

**Anuncios**

y comunicados á precios convencionales.

Núm. 47

## EN BUEN CAMINO

Cuando en medio de los egoísmos individuales que forman, por decirlo así, la base de la sociedad, se determina una corriente de filantropía y desprendimiento tan sublime, tan generosa como la iniciada en Cuevas para fundar y proteger la Tienda-Asilo recién inaugurada, se despoja el espíritu de los pesimismoes que la enseñanza de la vida les produce, y alientan los más hermosos sentimientos, las más hidalgas intenciones, en favor de la humanidad desvalida y miserable, de esa que padece en el claustro del infortunio todos los dolores de la miseria.

El desbordamiento de la caridad, es un síntoma consolador que tonifica, y restaura la fé en un porvenir venturoso para la familia humana, es la expresión de sentimientos amortiguados en el batallar incesante de la vida, pero que son esenciales en nuestro corazón, y no pueden extinguirse jamás.

Gloria á Cuevas, cuyos hijos, practican la caridad en forma tan sublime como ahora lo hacen.

Gloria á los que han logrado conducir á término dichoso el pensamiento de un pueblo magnánimo y sensible al estrago de la miseria.

Bien hayan cuantos contribuyeron con sus recursos ó su inteligencia á la terminación de tan grandiosa idea, que nos coloca á igual altura que las más adelantadas poblaciones.

Pero ya en el camino del bien no debemos descuidar otras instituciones que serian tan útiles como la que ahora se ha establecido, y de las cuales se han preocupado distinguidas personalidades de la población.

Nos referimos á la creación del Mon-

te de piedad, y caja de ahorros que libertaría á la clase proletaria de la usura.

Animo pues y adelante.

### INAUGURACION

DE LA

## TIENDA-ASILO

Ayer se verificó con la mayor solemnidad la inauguración de tan benéfico establecimiento.

A las 11, y precedida por la banda que dirige el Sr. Cano, llegó la corporación municipal, y autoridades militares, civiles y eclesiásticas, más un crecido número de particulares.

Ya antes era casi imposible el tránsito por la placeta del Hospital, y tanto en el nuevo establecimiento como en el atrio de la iglesia de S. Antonio Abad, hallábase congregado lo mejor del elemento femenino cuevano.

Poco despues y á los acordes de la marcha real, abrióse paso entre la multitud al clero parroquial, que con terno de lujo y cruz alzada, bendijo todas las dependencias de la nueva Tienda

Acto seguido se cantó en la inmediata iglesia solemnísimo *Te-deum* y aseguida se procedió al reparto de raciones por las dignísimas hermanas de S. Vicente de Paul auxiliadas por multitud de señoritas de lo más bello, simpático elegante y distinguido del país.

¡Y que hermosas estaban!

A sus particulares encantos y grandes atractivos físicos prestaba realce el ligero carmin que lo ajitado de la faena encendia en sus mejillas, y las coronaba la hermosa aureola de esa

virtud sublime que se llama *Caridad*, que con tanto placer estaban practicando.

En momentos como aquellos el más indiferente se conmueve, amparar al desvalido, destruir ese azote de la humanidad que denominamos hambre, cuya contemplación horroriza, y cuya extinción entusiasmo, es uno de los graves problemas sin resolver aún en las sociedades modernas y que Cuevas, si no en todo en parte, ha logrado vencer.

Y esto visto de cerca, fuera lágrimas, andrajos, miseria; dentro el remedio á esos males, la mano de la caridad pronta á socorrerlos y ampararlos espléndidamente, y como digno marco á tan hermoso cuadro, un claustro de religiosas que se sacrifican por el prójimo, y un coro de angeles de la tierra, lindos como serafines, que prestan á tan hermosa obra su eficaz é importantísimo concurso

Citaría los nombres de todas, pero no me atrevo por temor de incurrir en alguna involuntaria omisión.

Ahora es del caso decir algo del establecimiento.

En general, puede decirse que es de sólida y elegante construcción, perfectamente ventilado con magnificas luces, digno de una capital de primer orden.

Se compone de amplia entrada; dos grandes comedores rectangulares con magnificas mesas corridas de mármol blanco, espaciosa cocina con soberbia planta y cuatro hogares, capaz para condimentar más de mil raciones, despensa, patio, y taquillas centrales para la distribución de bonos.

El menaje no desmerece nada de lo reseñado.

Al congratul<sup>el t</sup> como cuevanos, de que nuestro <sup>unto</sup> haya dado paso tan importante en beneficio de la clase pobre, enviamos nuestra cordial enhorabuena a la comisión organizadora, y hacemos pública la expresión de nuestra gratitud hacia todos aquellos que han contribuido en la escala de sus fuerzas a la realización de obra tan importante y benéfica.

R. S.

## El nuevo partido

Mirados más bien por el deseo de informar a nuestros lectores de todo lo que afecta al vecindario, que por la curiosidad que queda inspirarnos la política de la que cada vez estamos más distanciados, hemos procurado hablar con algunos señores de los que componen la comisión que fué a Almería.

Preguntados por nosotros, qué hay sobre el particular que está siendo objeto de muchos comentarios, de sus contestaciones se desprenden los propósitos siguientes que pueden tal vez en su día constituir un programa excelente de administración local.

Su primera aspiración es la moralidad administrativa.

Su deseo el beneficio directo de este vecindario tan necesitado de una administración sana y correcta como de iniciativas enérgicas que lo descarguen de mil gravámenes que pesan sobre el país constituyendo casi su ruina.

Entre ellos no hay jefaturas, pueden mandar todos, si mandan bien, están todos obligados a obedecer si el mandato es acertado.

Tienen en proyecto la formación de un centro de reunión, donde el que entre, lleva su tácita adhesión a la causa común, y de donde será expulsado sin ninguna clase de consideraciones el que no preste a ella su incondicional apoyo.

Tienen por lema la unión, que constituye la fuerza y por precepto la común defensa.

No ignoran que *son chiquitos*, pero confían en el desarrollo progresivo de sus fuerzas, pues saben que para llegar a mucho hay que empezar por poco.

Les guía la idea, de que el pueblo no esté gobernado por el caciquismo imperante; y la basan en el pensamiento de que dentro de una población de 22.000 almas debe haber un número de personas suficiente para gobernarla con celo, acierto y honradez, pertenezcan a cualquier clase de la sociedad y que a esas debe llamárseles a regir nuestros destinos en vez de estar sujetos a que nos mande un individuo cuando impera un partido y otro cuan-

do corresponde al contrario, sin que presida en sus actos el mayor acierto.

Muy hermoso es lo que dicen y nosotros creemos que de realizarse un cambio político en favor de esta fracción habrían de tropezar con grandes inconvenientes para la realización de sus buenos deseos.

El tiempo nos dará despejada la incógnita de este problema que hasta hoy ha producido y sigue ocasionando bastante alarma entre los elementos políticos locales, y nosotros mientras tanto, y en nombre del pueblo, aplicaremos la frase tan conocida en el tresillo.

*Al que más favor me haga.*

Cuidado que no quiere esto decir que estaremos con Tyrios ni con Troyanos; para nosotros todos son iguales; nacimos independientes, vivimos de nuestro propio esfuerzo, y así moriremos.

Que conste.

## ALGO SOBRE

### EL DESAGÜE DE ALMAGRERA

Como en el programa de esta publicación nos propusimos dar un preferente lugar a todo cuanto se relacionara con los desagües de Almagrera y Herrerías por el interés que tienen para este país, como factores importantísimos que han de ser de su riqueza y prosperidad, vamos a dar, con gusto algunas noticias sobre la marcha de los trabajos de ambos establecimientos, seguros de que el público minero y cuantas personas se hallan interesadas en los distritos mineros de Almagrera y Herrerías han de agradecernoslo.

### Almagrera

Nadie ignora el lamentable suceso que tiene en suspenso el funcionamiento de las máquinas hace dos meses.

El efecto que este incidente produjo en los mineros, fué de verdadero desaliento. Todos creían de tal magnitud y tan irreparable el incidente sufrido que muy pocos abrigaban la esperanza de que por lo menos en breve tiempo pudiera llegarse a reparar el daño causado, originándose con ello a las minas un grave perjuicio.

Nosotros que desde el principio tuvimos y continuamos teniendo una absolutísima confianza en la terminación de estos trabajos a cargo de un hombre competente y de la ilustración del señor Brandt, no dudamos ni un solo momento de que cualquiera que fuese la naturaleza de la interrupción sufrida por el desagüe, se acudiría a todos los recursos para ponerle un pronto, eficaz y acertado remedio.

En efecto, solo dos meses han bas-

tado para poner término a este estado de recelos y desconfianzas a que habían llegado algunos mineros. En este periodo, se ha ejecutado con increíble y pasmosa celeridad un pozo de 118 metros de profundidad, perfectamente revestido de mamposteria hidráulica: se ha perforado y revestido también una galería que le une con el salón en que se hallan instaladas las máquinas; se ha emplazado en ella y puesto en comunicación con las bombas la magnífica tubería por donde han de ir hasta ellas las aguas, y por último esta próxima a terminarse la apertura y fortificación de otra galería que partiendo del indicado pozo se dirige al pozo «Encarnación» núm. 1 en demanda de las aguas.

Este trabajo es, a no dudar, el más difícil y laborioso de cuantos se llevan ejecutados en el desagüe; pero por lo mismo que su ejecución podía ser arriesgada y peligrosa, y que podía comprometer el buen éxito de esta importante operación, el Sr. Brandt lo ha dispuesto de manera que pueda llegarse hasta las aguas, sin peligro para los operarios invertidos en esta faena, ni detrimento para las obras que se llevan ejecutadas.

La galería de que se trata ha sido revestida convenientemente de buena mamposteria, hasta la longitud de 8, a 9 metros del pozo «Ana»: en el límite de ella se ha construido un muro hidráulico de 1'80 metros de espesor para contener el terreno que pudieran arrastrar las aguas al establecerse la comunicación con ellas, cuyo muro se halla atravesado por tres tubos de regular sección por donde han de funcionar las perforadoras Brandt, para atravesar los cinco metros que próximamente quedan por abrir para alcanzar las aguas.

Como el terreno que queda por perforar es de naturaleza arcillosa y por consiguiente muy dócil, es posible que para cuando este número haya salido a luz, se haya efectuado ya este pequeño recorrido, y las aguas empuñadas de las minas empiecen a surgir en abundante cantidad a la superficie, logrando con ello restituir en poco tiempo el nivel de ellas al punto en que se encontraban cuando sobrevino la interrupción.

### Herrerías

Terminada la limpieza de la galería y el desazafre de los escombros existentes en la misma, han empezado las bombas a funcionar y las aguas a descender, de suerte que en brevísimo plazo podrán dar comienzo a sus trabajos las minas de este importantísimo distrito.

**NOTA DEL DIA**

**LOCURA Y MONSTRUOSIDAD**

"El loco ideal creado por la ley, el solo que la ley reconoce irresponsable, no existe, como no existe el criminal ideal que la ley castiga."

MAUDSLEY.

La solicitud de indulto en favor del reo Isidro Márquez García, condenado á pena capital por la Audiencia de Cáceres, ha sido denegada.

Isidro Márquez García es un irresponsable, un enfermo, un caso de alcoholismo: ESTÁ LOCO. Así lo certifican las autoridades médicas de Cáceres, el médico del correccional, el forense de la Audiencia, el director del hospital Provincial. ¡Y A PESAR del testimonio de la ciencia se va á levantar el patíbulo!... Estamos, pues, á punto de presenciar un verdadero asesinato legal.

La pena de muerte es siempre una barbarie, "una crueldad inútil y dañosa á la sociedad... Pero en este caso es todavía más que eso: es una monstruosidad sin nombre, un atentado al que no puede aplicarse otro calificativo que ese: MONSTRUOSIDAD.

¿Qué espíritu humano, liberal y democrático es el vuestro, señores gobernantes? ¿Para vosotros no significan nada los adelantos de la ciencia y las conquistas de la libertad?

¿Acaso en la presente época se puede emplear un sistema todavía más cruel é inhumano que el que empleábase con los dementes en los tiempos anteriores á Pinel?

Entonces se aprisionaba con férreas cadenas á los alienados. Pero VIVIAN. Ahora pretenden ustedes hacer más: ahorcarlos.

¿Es eso justo? ¿Eso es humano, señores gobernantes?...

¡Ah, bárbaro Gobierno! Yo te diría con Kropotkine:

—"Si quieres la cabeza de ese hombre, tómala! ¡Sé acusador, ó juez, si quieres, pero sé también verdugo! ¡Deja tu papel teatral de ser superior y descende á ejecutar la ignominia de la ley!..

J. Riquelme.

**AMOROSA**

Los progresivos y útiles descubiertos de la ciencia han llegado á poder á nuestro alcance el medio de ver á través de los cuerpos opacos.

Los rayos catódicos nos dan fotografías de las radiaciones del interior de una persona, alteraciones del sistema nervioso, desarrollo de los huesos efecto de algunas enfermedades; hasta nos permiten distinguir con perfecta claridad las vibraciones del corazón de la mujer que queremos.

Todo esto, solo se refiere á la parte exterior, á la materia, á la carne.

¿Cómo llegar hasta el fondo de un corazón, á finir el estado normal ó anormal de sus vísceras, comprender si está enfermo, verlo como si se tuviera

en la mano, es lo que el hombre ha llegado á conseguir hasta el día.

¡Gran conquista de la moderna civilización!

Pero entrando en otro orden más elevado de consideraciones, ¿qué significa eso comparado con la parte moral? ¿quién es capaz de averiguar el arcano que representa el corazón de una mujer? ¿quién puede descubrir los misterios que encierra?

Nadie; pasarán cientos de generaciones, se transformará la sociedad miles de veces, y al igual que la cuadratura del círculo y el movimiento continuo, será uno de tantos problemas irresolubles así para los sabios como para los ignorantes.

Una observación se me ocurre, y es la de que pienso que hay hombre que pueda resolverlo, que pueda ver el alma de la que adora.

Para ello solo se necesitan dos cosas; que la mujer esté enamorada de veras, y que el hombre... no sea un lila.

R. S.

**Chirigotas**

Válgame el cielo que estraviado anda «El Faro» de Bédar.

Me permití en el número anterior guasearme un poquito de un mamarracho que publicó en forma de verso, y ahora se me sube á las barbas, diciendo que no los entendí.

Adios Gonzalez Garbin, digo, adios tu.

Tenia propósito de reproducirlo, pero me arrepiento.

En EL ECO no se escriben esos desatinos.

Dice que nosotros publicamos otros peores.

Puede ser, pero lo seguro es que de los nuestros nadie se rie y de los de «El Faro» tampoco, pero es por que nadie los lee.

Y lo peor del caso es que alude aunque de modo muy sándio al chirigotero, cosa muy fuera de tono, pues ni las chirigotas iban firmadas, ni este periódico tiene chirigotero.

Solo tiene una poca de pupila, á pesar de que los lentes estén rotos.

¿Me entiendes, Rafael?

Creo que la mejor revancha que puedo tomar «El Faro», es la de criticar los versos nuestros á que alude, como nosotros hicimos con los suyos.

Pero no decir, que son peores, sin más razones que las de si, por que si.

Esta si que es lógica lorquina.

R.

**Noticias**

**Reparto.**—El día 29 quedó expuesto al público en la tablilla de anuncios del Sindicato del desagüe de Sierra Almagre, el reparto pasivo número 7 de diez pesetas por hectáreas, impuesto á las minas de dicha sierra, por acuerdo de la Junta General ordinaria de 29 de Marzo del año corriente.

**Retirada.**—Se está verificando la retirada de minerales de la presente varada y parte de la anterior, en la mina "Unión de Albaladejo", propiedad de la sociedad "Constancia".

**Dentista.**—Se encuentra en esta, donde permanecerá breves dias el reputado cirujano dentista D. Juan de Dios Carrillo, hospedándose en la fonda de Franco.

**Buen regalo.**—Con el producto de la suscripción iniciada en esta, se han construido en Madrid las magnificas insignias de las cruces que han sido concedidas por méritos de guerra, á nuestro bizarro paisano el General Segura Campoy.

Hemos tenido el gusto de examinar las fotografías obtenidas de ellas por el reputado fotógrafo de Madrid Sr. Company y superan en gusto y riqueza á cuanto nos habiamos figurado.

Son tres, la Gran Cruz de San Hermenegildo, la de Maria Cristina de 2.ª clase y la Gran Cruz del Mérito Militar con distintivo rojo, siendo esta última la de mayor mérito.

Las gestiones para la construcción de estas joyas, han sido hechas por el Senador del Reino Sr. Soler Márquez, hijo de esta población, y el Diputado á Cortes señor Cassola, íntimo amigo de la familia del General.

**Un detalle.**—Despues del reparto de raciones á los pobres en la inauguración de la Tienda-Asilo, varios señores de la comisión y algunas autoridades quisieron probar el guiso y á la vez pidieron á las señoritas que estaban sirviendo les trajeran un poco de vino.

Estas accedieron con la condición de que cada copa seria subastada y cedida al mejor postor, quedando su importe á beneficio del establecimiento.

Así se hizo en efecto habiendo copa que se cedió en siete pesetas y sacando en total "sesenta y ocho pesetas", por un litro de vino.

**Corren rumores.**—Corren rumores de que en breve se levantará la suspensión á los concejales que están procesados. Tambien se dice que encuentra alguna resistencia en las esferas oficiales el candidato liberal para la alcaldia.

Con este motivo los partidarios del grupo nuevo liberal nestizo, sienten interior regocijo, y esperan que la situación venga á sus manos. Sigue el cañoneo.

**Traslado.**—El celador de Sanidad marítima de Almería D. Juan Medina Mu-

M. J. L. SEGURA

LORCA

noz, ha sido trasladado al puerto de Garrucha, nombrando para aquella vacante á D. Jaime Gasquet Carmona, que desempeñaba igual cargo en el puerto citado.

## Seccion Amena

### AMOR OCULTO

Mis ojos la vieron—aún niña lozana  
De frente serena,—de cuerpo gentil;  
Risueña y dichosa,—esbelta y galana,  
Aún más que las flores—de Mayo y Abril.

Le daba las conchas—que entre olas de  
(espuma)  
Sacaba á la playa—cantando la mar,  
Mirábamos juntos—allá entre la bruma  
La nave gallarda—veloz navegar.

Miraba sus ojos—con mirada honda  
Dulces ofreciendo—bello tornasol,  
Lo mismo que brillan—del agua en la onda  
Las luces doradas—de un rayo de sol.

Mil veces sus manos—mis manos asieron  
Y aún más en sus labios—mis labios posé:  
Jamás de mi boca—sus oídos oyeron  
Palabras de amores—protestas de fé.

La amé en el misterio—la amé con locura,  
Soñando insensato—ventura ideal;  
Idólatra culto—rendí á su hermostura  
Igual que se rinde—á Dios inmortal.

¿Lo supo? lo ignoro.—Pasaron los años,  
De vida monótona—cargó con la cruz;  
Mellaron su alma—miserias y engaños  
De amores y dichas—vió extinta la luz.

Y yo en el silencio—lloré sus pesares,  
La hiel más amarga—sangró el corazón;  
Sentí frío en el alma—y en tristes cantares  
Maldije protervo—mi loca pasión.

Tal vez preguntarás lector amado  
Al ver esta pasión ciega é insana  
La causa de no haberla declarado;  
Pues, hombre,... por que no me dió la gana.

*Pepe Dionisio.*

## Pasatiempos

Solución á los pasatiempos del número anterior.

A la charada:—*Beata.*

### CHARADAS

I.

Es verbo en tiempo pasado,  
PRIMA DOS; SEGUNDA TRES  
es apellido, y el todo,  
mineral dicen que es.

II.

En el lecho del dolor  
postrado UNA DOS, tres años  
y al asegurar tal cosa  
TRES CUATRO con gran descaro.

## SECCION DE ANUNCIOS

### Diego Navarro Gomez

*Procurador de los Tribunales y  
Agente de Negocios.*

Admite representaciones, tanto de asuntos mineros como judiciales.

Gestiona la compra y venta de fincas, préstamos hipotecarios y facilita informes comerciales.

Se encarga del cobro y descuento de letras en comisión, de la presentación de documentos, cumplimiento de exhortos y expedientes de todas clases; así como de la administración de bienes.

**Certificados de actos de última voluntad.**

Ofrece al público de la localidad como de fuera sus servicios y su casa.

**Carmen 23, Cuevas.**

FARMACIA Y LABORATORIO QUÍMICO  
DE  
**Ramón de Cala y López**  
En este laboratorio se ensaya toda suerte de minerales, especialmente los que produce este distrito.  
**Plaza de Valparaiso  
CUEVAS.**

Landelino Navarro Jimenez,

ministrante de medicina homeopática y cirugía menor, bajo los auspicios y dirección del licenciado en medicina y cirugía, D. Antonio Ballestrin Palacios:

Ofrece al público, en general, los servicios de su profesion; y en particular, á los pobres, una hora diaria de trabajo gratis, en operaciones quirúrgicas de la boca, los días no festivos, de 8 á 9 de la mañana; y los domingos por la mañana, de 8 á 12, asistencia gratuita en la curacion de toda clase de enfermedades, con especialidad en las de los ojos.

Asi mismo, los días 9, 10, 11 y 12 de Diciembre próximo, habrá consulta general médico-quirúrgica, tambien gratis, dirigida por el médico homeópata, Don Antonio Ballestrin Palacios.

### Pildoras de Riaza

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las intermitentes ya sean Tercianas, Cuartanas ó Quotidianas.

Caja con 80 pildoras 5 pesetas  
Id. con 40 3 pesetas.

Deposito en esta ciudad en la acreditada Farmacia del L. D. Jose Mula, hoy del L. D. Nicolas de Sola Gallardo—Calle del Pilar—Puerta de la Iglesia

LA MAQUINISTA AGRÍCOLA, MINERA  
—Y—  
MARITIMA  
**JULIO FRIGARD**  
Oficina  
Calle y Fundación  
Carmen, 63 65  
arrieta de los Molinos  
CARTAGENA

CAMERON  
PEREZ RUBBL  
CARTAGENA

DEPÓSITO DE MATERIAL COMPLETO PARA MINAS  
ESPECIALIDAD Cable Planos  
Referencias inmediatas en funciones.

### SE VENDE

Se venden con propiedad de la min...  
rrieras.

En casa del Presidente de el...  
sé J. Navarro de Huro, Aboga...  
ra se dará razon

Cuevas de Vera 27 de Nov...  
de 1897.

Imp. de S. Caspey.